



LES DATES IMPORTANTES AU CANADA

CE QU'ON CÉLÈBRE ET POURQUOI





1ER

JANVIER

JOUR DE L'AN

Première journée de l'année du calendrier grégorien. Comme pour la majorité du globe, le Canada accueille une nouvelle année le 1er janvier.

14

FÉVRIER

SAINT VALENTIN

Fête de l'amour. La tradition remonte au Moyen-Âge, quand on surnommait Valentin le cavalier que chaque fille choisissait pour ses sorties.

Quoique la journée ne soit pas fériée, la St-Valentin est l'occasion de fêter l'amour.

Parmi les traditions canadiennes, les enfants s'échangent des petites cartes (dites 'valentins') en classe.



MARS OU AVRIL

Le Canada a été colonisé par des Européens qui ont apporté avec eux leurs croyances chrétiennes. C'est ainsi que plusieurs fêtes tournent autour du calendrier chrétien, qui comprend la fête de Pâques. La date de Pâques se situe en mars ou en avril et dépend du cycle de la lune.

VENDREDI SAINT

À Terre-Neuve-et-Labrador, le Vendredi saint, qui est le vendredi précédent immédiatement le dimanche de Pâques, est un congé férié.

PÂQUES

La date de Pâques, la fête de la résurrection du Christ, est fixée au premier dimanche après la première pleine lune qui suit le 21 mars, donc au plus tôt le 22 mars, et au plus tard le 25 avril. Il ne s'agit pas de la lune scientifiquement observée, mais d'une lune dite ecclésiastique.

LUNDI DE PÂQUES

Le lendemain de Pâques est férié seulement par quelques employeurs. Ce congé n'est pas obligatoire dans la province.



MAI

DEUXIÈME DIMANCHE DU MOIS : LA FÊTE DES MÈRES

Les premières traces de célébration en l'honneur des mères sont présentes dans la Grèce antique. Les mères sont fêtées un peu partout dans le monde. En Amérique du Nord, c'est en mai qu'on souligne la journée.

24

FÊTE DE LA REINE

La fête de Victoria est un jour férié communément dénommé "la fête de la Reine" ou "le 24 mai". Pour plusieurs, c'est le début de l'été puisque la plupart des attractions estivales et des terrains de camping ouvrent leurs portes pendant la fin de semaine. Au Québec, on appelle cette journée la Fête des patriotes.

30

JOURNÉE DE LA FRANCOPHONIE PROVINCIALE

C'est le 30 mai 1992 que le drapeau franco-terre-neuvien-et-labradorien est hissé pour la première fois à l'Assemblée législative de la province. Cet événement marque un tournant pour la communauté francophone de Terre-Neuve-et-Labrador qui voit ainsi ses droits reconnus par le gouvernement provincial.

Pour commémorer cet événement, le gouvernement décrète, en 1999, le 30 mai comme étant la Journée de la francophonie terre-neuvienne-et-labradorienne. Cette journée célèbre les communautés, la langue et la culture des francophones et des Acadiens de la province.



JUIN

TROISIÈME DIMANCHE DU MOIS: LA FÊTE DES PÈRES

L'histoire de cette célébration commence en 1908 en Virginie, où Mme Charles Clayton a initié une messe en l'honneur des pères.

En 1910, Sonora Smart Dodd, inspirée par un sermon sur la fêtes des mères, décide d'honorer les pères, en particulier le sien qui avait élevé seul ses enfants après le décès de son épouse. Cette tradition se perpétue à ce jour.

LA SAINT-JEAN-BAPTISTE

24

Cette fête tire ses origines des célébrations du solstice d'été, une très ancienne coutume païenne voulant que des feux soient allumés pour célébrer la lumière à l'occasion de la plus longue journée de l'année.

Dans le calendrier catholique, c'est aussi la journée dédiée à Saint-Jean le Baptiste, le patron des Canadiens français, qui célèbrent depuis des siècles cette journée. Au Québec, il s'agit d'un congé férié qui s'appelle la Fête nationale.



1ER

JUILLET

FÊTE DU CANADA

Le 1er juillet 1867, l'Acte de l'Amérique du Nord britannique (aujourd'hui la Loi constitutionnelle de 1867) donne naissance au Canada. Lors de ce congé férié, les Canadiens arborent avec fierté leur drapeau et des fêtes sont organisées partout au pays.

À Terre-Neuve-et-Labrador, c'est aussi le Jour du souvenir de la bataille de Beaumont-Hamel. Tenue pendant la première guerre mondiale, cette bataille a coûté la vie à presque la totalité du Régiment terre-neuvien et a altéré l'histoire de ce qui était alors une colonie anglaise.





15

AOÛT

FÊTE DE L'ACADIE

Le peuple acadien souligne la Fête de l'Acadie le 15 août depuis 1881, année durant laquelle a eu lieu la première convention acadienne à Memramcook, au Nouveau-Brunswick. La loi instituant la Journée de l'Acadie a été sanctionnée par le gouvernement du Canada en 2003. La Fête nationale de l'Acadie est l'occasion de célébrer la vitalité culturelle acadienne au Canada. Quoiqu'elle ne soit pas soulignée dans la province, autre que par les communautés francophones, cela reste une journée importante.

Les Acadiens sont porteurs d'une histoire qu'il importe de se souvenir et qui inclut une résilience sans pareil après les tragiques épisodes de déportation forcée qui visaient à les anéantir.



SEPTEMBRE

1ER LUNDI DU MOIS

La fête du travail est un jour férié partout au Canada qui souligne l'apport du mouvement ouvrier, en particulier l'action des syndicats, dans la qualité de vie des travailleurs.

Dans notre province, c'est aussi le dernier jour du congé scolaire, la reprise des classes ayant lieu le lendemain.

30

JOURNÉE NATIONALE DE LA VÉRITÉ ET DE LA RÉCONCILIATION

S'imbriquant dans les efforts de rapprochement avec les premières nations du pays qui ont souffert lourdement des politiques des peuples colonisateurs, cette journée est l'occasion de rendre hommage aux enfants autochtones qui ne sont jamais revenus des pensionnats où ils avaient été forcés de vivre, ainsi qu'aux survivants, leurs familles et leurs communautés.

Le symbole de la journée est le chandail orange qui porte la signification 'Chaque enfant compte'.

OCTOBRE

2ÈME LUNDI DU MOIS : L'ACTION DE GRÂCES

L'Action de Grâces correspond à une fête de la récolte dont les décorations sont des cornes d'abondance, des citrouilles et autres symboles de récoltes abondantes.

La fête elle-même est célébrée le dimanche, mais pour plusieurs entreprises, le lundi est férié.

HALLOWEEN

31

Samain (ou Samhain) est une fête celtique célébrée en Irlande et en Ecosse depuis plus de 2500 ans. Elle était à l'origine l'occasion de célébrer la fin de l'année à une date variant entre fin octobre et début novembre.

Les Celtes pensaient que lors de la nuit de Samain, la frontière entre le monde des vivants et celui des morts était ouverte, et que les esprits rendaient visite à leurs proches. La fête d'Halloween s'est peu à peu enrichie d'un symbolisme à la fois effrayant et amusant.

C'est l'occasion de se costumer et pour les enfants, d'aller de porte en porte pour récolter des friandises. Ce n'est pas un congé, mais c'est la fête toute la journée!



11

NOVEMBRE

JOUR DU SOUVENIR

Les Canadiens soulignent le jour du Souvenir, autrefois appelé jour de l'Armistice, tous les 11 novembre. Spécifiquement, à la 11ième heure du 11ième jour du 11ième mois, on se recueille comme nation pour commémorer la fin de la première guerre mondiale.

C'est aussi l'occasion de se souvenir de tous ceux qui ont défendu la nation lors des différents conflits armés auxquels le Canada a pris part. Férié à Terre-Neuve-et-Labrador, ce n'est pas un congé partout au pays. Le coquelicot est le symbole du jour du souvenir.



DÉCEMBRE



25

NOËL

Comme dans tout le monde chrétien, il s'agit de la fête qui célèbre la naissance de Jésus-Christ. C'est la seule journée où absolument tout est fermé: restaurants, dépanneurs, etc. On en profite pour se rassembler en famille ou entre amis, pour aller à l'église et pour échanger des cadeaux dans des maisons toutes décorées.

LE LENDEMAIN DE NOËL :
BOXING DAY

26

Quoiqu'ailleurs au Canada, cette journée en est une des plus occupées de l'année pour les magasins et centres commerciaux, à Terre-Neuve-et-Labrador il s'agit d'un congé férié. On profite de la famille plutôt que des soldes!



Ce guide est une initiative de la



Dans ce document, le masculin n'est utilisé qu'aux fins d'alléger le texte



Financé par :
Immigration, Réfugiés
et Citoyenneté Canada

Funded by:
Immigration, Refugees
and Citizenship Canada